

وزارة التعليم العالي والبحث العلمي
جامعة بغداد- كلية التربية للبنات
(JECW)



مجلة كلية التربية للبنات

مجلة فصلية علمية محكمة للعلوم الاجتماعية والانسانية

لغة انكليزية - لغة عربية - العلوم التربوية والنفسية - علوم القرآن الكريم
- جغرافية - تاريخ - علم الاجتماع - رياض الاطفال

E-ISSN: 2663-547X

P-ISSN: 1680-8738



2025



صندوق بريد مجلة كلية التربية للبنات: ٤٧١١٦
jcoeduw@coeduw.uobaghdad.edu.iq

العدد 4

المجلد 36

كانون الأول 2025

هيئة التحرير	
رئيس التحرير أ.د. عدنان ياسين مصطفى قسم علم الاجتماع – كلية التربية للبنات – جامعة بغداد	
مدير التحرير أ.م.د. عذراء عبد الحسين ناصر قسم اللغة الإنكليزية – كلية التربية للبنات- جامعة بغداد	
أعضاء الهيئة الخارجيين	أعضاء الهيئة الداخليين
أ.د. ساري الحنفي الجامعة الأمريكية-علم الاجتماع-لبنان	أ.د. امل كاظم ميرة قسم العلوم التربوية والنفسية- كلية التربية للبنات-جامعة بغداد
أ.د. أنجيلا كي سميث جامعة بلاموث-اداب اللغة الإنكليزية-المملكة المتحدة	أ.د. انتصار كمال قاسم قسم الاقتصاد المنزلي-كلية التربية للبنات-جامعة بغداد
أ.د. كاثرين نايبير غراي جامعة بلاموث-اداب اللغة الإنكليزية-المملكة المتحدة	أ.د. طلال خليفة سليمان قسم اللغة العربية-كلية التربية للبنات-جامعة بغداد
أ.د. علي مهدي كاظم جامعة السلطان قابوس- علم النفس التربوي-سلطنة عمان	أ.د. شيماء مهدي صالح قسم اللغة الإنكليزية-كلية التربية للبنات-جامعة بغداد
أ.د. إبراهيم محمد محمود الكوفحي كلية الاداب-الجامعة الأردنية-المملكة الأردنية الهاشمية	أ.د. مروة غازي محمد قسم اللغة الإنكليزية-كلية التربية للبنات-جامعة بغداد
أ.د. سميرة لغويل علم الاجتماع- كلية العلوم الإنسانية-جامعة باتنه -الجزائر	أ.د. صلاح محسن جاسم قسم الجغرافية-كلية التربية للبنات-جامعة بغداد
أ.د. صالح هويدي ناصر قسم اللغة العربية-معهد الشارقة للتراث- دولة الامارت العربية المتحدة	أ.د. عبد الله حميد مرزوك قسم التاريخ-كلية التربية للبنات-جامعة بغداد
أ.م.د. هديل عبد الحميد جامعة موناخ-اداب اللغة الإنكليزية-استراليا	أ.د. هالة محمد عبد الرحمن قسم الجغرافية-كلية التربية للبنات-جامعة بغداد
أ.م.د. مؤيد انويه ججو قسم اللغة الإنكليزية-كلية الاداب-جامعة كومار-العراق	أ.د. محمد صفاء جاسم قسم علوم القرآن-كلية التربية للبنات-جامعة بغداد
أ.م.د. نغم قحطان العزاوي قسم اللغة والادب الإنكليزي-كلية التربية رستاك-سلطنة عمان	أ.د. احمد هاشم العميري قسم العلوم التربوية والنفسية-كلية التربية للبنات-جامعة بغداد
أ.م.د. فاطمة فالح البدراني ساوث كارولينا-الولايات المتحدة الامريكية	أ.د. اثمار شاكر مجيد الشطري قسم العلوم التربوية والنفسية-كلية التربية للبنات-جامعة بغداد
	أ.م.د. شيماء فاضل عبد الحميد قسم التاريخ-كلية التربية للبنات-جامعة بغداد
	أ.م.د. أسماء ضياء الدين احمد قسم علوم القرآن-كلية التربية للبنات-جامعة بغداد

أ.م.د. رعد شقيب رشيد قسم رياض الأطفال - كلية التربية للبنات - جامعة بغداد	
أ.م.د. محمد إبراهيم علي قسم العلوم التربوية والنفسية - كلية التربية للبنات - جامعة بغداد	
أ. إيمان عادل جعفر قسم اللغة الإنكليزية - كلية التربية للبنات - جامعة بغداد	
م.د. الاء علي مجيد قسم الاجتماع - كلية التربية للبنات - جامعة بغداد	
م. هالة عبد المنعم ياسين قسم الاقتصاد المنزلي - كلية التربية للبنات - جامعة بغداد	
هيئة إدارية	
مسؤول الاستلال الالكتروني م.م. لعيا حيدر إبراهيم مسؤول تقييم منهجية البحوث باللغة الإنكليزية م.م. رنا سمير عبد الرحمن م.م. سارة كريم مظهر مسؤول التواصل والتنسيق والايمل والاستلال الالكتروني للمجلة م.م. سما حميد سلمان مسؤول تقييم منهجية البحوث باللغة العربية م.م. نور أنور نجم مسؤول موقع مجلة كلية التربية للبنات م.م. حرير عامر احمد مسؤول متابعة اجراءات الخبراء م.م. ميس عبد الكريم علي مسؤول حسابات المجلة أستاذ صهيب خليل شهاب احمد تصميم الغلاف م.م. نادية حكمت فارس	

Editorial Board	
Editor-in-Chief Prof. Dr. Adnan Yasin Mustafa Department of Sociology, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq	
Managing Editor Asst. Prof. Dr. Adhraa A. Naser Department of English, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq	
External Editorial Members	Internal Editorial Members
Prof. Dr. Sari Hanafi Dep. of Sociology-American university of Beirut	Prof. Dr. Amal Kadhim Meera Deptment of Educational and Psychological Sciences, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq
Prof. Dr. Angela K. Smith School of Society and Culture, University of Plymouth.	Prof. Dr. Intisar Kamal Qasim Department of Home Economic, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq
Prof. Dr. Kathryn Napier Gray School of Society and Culture (Faculty of Arts, Humanities and Business) - University of Plymouth.	Prof. Dr. Talal Khalifa Salman AlUbaidi Department of Arabic Language, College of Education for Women, University of Baghdad
Prof. Dr. Ali Mahdi Kazem Department of Psychology, College of Education, Sultan Qaboos University, Oman	Prof. Dr. Shaimaa Mahdi Saalh Department of English Language, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq
Prof. Dr. Ibrahim Mohammed Mahmoud Al-Kofhi Faculty of Arts- University of Jordan- Hashemite Kingdom of Jordan	Prof. Dr. Marwa Ghazi Mohammed Department of English Language, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq
Prof. Dr. Samira Laghouil Department of Sociology, College of Arts, Languages, and Social and Human Sciences, University of Batna, Algeria	Prof. Dr. Salah Mohsin Jassim Department of Geography, , College of Education for Women, University of Baghdad
Prof. Dr. Salih Hwaidi Naser Department of Research, Translation and Academic Publication, Al-Sharjah Institute, UAE	Prof. Dr. Abdullah Hameed Marzog Department of History, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq

Asst. Prof. Dr. Hadeel Abdelhameed Monash University-College of Arts- Department of English Language- Educational Development and External Relations- Australia	Prof. Dr. Halah Mohammed Abdul Rahman Department of Geography, , College of Education for Women, University of Baghdad
Asst. Prof. Dr. Muayad Enwiya Jajo Department of English Language and Literature, Komar University, Sulaymania, Iraq	Prof. Dr. Mohammed Safaa Jasim Quranic Sciences Department, College of Education for Women, University of Baghdad
Asst. Prof. Dr. Nagham Qahtan Al-Azzawi Department of English Language and Literature- Rustaq College of Education, Sultanate of Oman	Prof. Dr. Ahmed Hashim Mohammed Deptment of Educational and Psychological Sciences, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq
Asst. Prof. Dr. Fatima Falih Al-Badrani Department of English Language and Literature, Midlands Technical College, South Carolina, USA	Prof. Dr. Athmar Shakir Majeed AlShatri Deptment of Educational and Psychological Sciences, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq
	Asst. Prof. Dr. Shaimaa Fadhel Abd Al-Hameed Department of History, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq
	Asst. Prof. Dr. Asmaa Daa El-Din Ahmed Quranic Sciences Department, College of Education for Women, University of Baghdad
	Asst. Prof. Dr. Raghad Shakib Rashid Department of Kindergarten, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq
	Asst. Prof. Dr. Mohammed Ibrahim Ali Al- Rubaie Department of Psychological and Educational Studies, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq
	Prof. Eman Adil Jaafar Department of English Language, College of Education for Women, University of Baghdad.
	Inst. Dr. Alaa Ali Majeed Department of Sociology, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq
	Inst. Hala Abdul Al-Munaam Yaseen Department of Home Economic, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq

Journal's Staff

Journal Similarity Index Checker

Asst. lect. Laya Haider Ibrahim

English Research Methodology Checker

Asst, lect. Rana Sameer Abdulrahman

Asst, lect. Sarah Kareem Mudhir

Communication, & E-mail Manager and Research Similarity Checker

Asst, lect. Sama Hameed Salman

Arabic Research Methodology Checker

Asst, lect. Noor Anwar Najm

Website Manger

Asst. Lect., Harir Aamer Ahmed

Expert's Procedures Checker

Asst. lect. Mays Abdulkareem Ali

Accountant in Charge

Sohaib Khalil Shihab

Cover Design by

Asst. Lect. Nadia Hikmet Faris

قائمة المحتويات – Table of Contents

رقم الصفحة	العنوانات باللغتين العربية والإنكليزية	ت
١٧-١	الصمت في العصرين الجاهلي وصدر الإسلام	١.
(1-17)	Silence in the pre-Islamic and early Islamic eras Sawra Hasan Jabbar Ban Hamed Farhan	
٤٠-١٨	دور الخدمة الاجتماعية في تنمية الوعي البيئي بمخاطر التغيرات المناخية	٢.
(18-40)	The Role of Social Work in Raising Environmental Awareness of the Risks of Climate Change Alaa Ali Majeed AL Qayssei	
٥٢-٤١	التحولات السياسية والرميزات المهيمنة في العراق المعاصر: دراسة في الانثروبولوجيا السياسية	٣.
(41-52)	Ednan Sabeeh Thamer Fahad Political Transformations and Dominant Symbols in Contemporary Iraq: A study in political anthropology	
٨٢-٥٣	بناء برنامج نفسي لإدارة الذات لمدرسي المدارس الإعدادية	٤.
(53-82)	Designing a Psychological Program for Self-Management for high Schools Teachers Remonda Eshaya Armia	
١٠٤-٨٣	الأثر الفكري في الحركات المتطرفة: كتاب (دعوة المقاومة الإسلامية العالمية) انموذجاً	٥.
(83-104)	The Intellectual Impact on Extremist Movements: A Case Study of <i>The Call for Global Islamic Resistance</i> Aqeel Habeeb Ubaid	
(1-19)	Exploring Peer Teaching Practices among EFL/ESL Teachers Faeza Adnan Salih	٦.
١٩-١	استكشاف ممارسات التعليم بين الأقران لدى أساتذة اللغة الإنجليزية كلغة أجنبية أو كلغة ثانية	
(20-37)	Love for Nature in Jane Andrews' short Stories: An Ecstylistic Study Fatimah Khudhair Hassoon	٧.

٣٧-٢٠	حب الطبيعة في قصص أندرو: دراسة بينية اسلوبية فاطمة خضير حسون	
(38-57)	Lieu de Mémoire in August Wilson's Radio Golf Fatima Safaa Salman Marwa Ghazi Mohammed	٨.
٥٧-٣٨	موقع الذاكرة في مسرحية "إذاعة الغولف" لأوغست ويلسون فاطمة صفاء سلمان مروة غازي محمد	
(58-77)	Sacred Symbolism in Ziyarat Warith: An Analytical Study of Three English Translations Khalida H. Tisgam	٩.
٧٧-٥٨	الرمزية المقدسة في زيارة وارث: دراسة تحليلية لثلاث ترجمات باللغة الإنكليزية خالد حامد تسكام	
(78-97)	L1 Influence on Chinese Learners' Pronunciation of English /l/ and /r/: A Phonological Study Ali Mohsin Ali AL-Hasani Nidham Sheet	١٠.
٩٧-٧٨	تأثير كفاءة اللغة الأم (L1) على متحدثي اللغة الإنكليزية من الصينيين: من منظور علم الاصوات للصوت /l/ و /r/ علي محسن علي الحساني نظام شيت	

(JECW)

JOURNAL OF THE COLLEGE OF EDUCATION FOR WOMEN

A Refereed Scientific Quarterly Journal for Human and Social Sciences

English Language, Arabic Language, Psychological and
,Educational Studies, Holly Qur'an Sciences , Geography
History, Sociology, Kindergarten

E-ISSN: 2663-547X

P-ISSN:1680-8738



2025



College of Education for Women Mailbox Post:47116
jcoeduw@coeduw.uobaghdad.edu.iq

December 2025

Volume 36

Issue 4